

10. Die Provinz (das Großherzogthum) Posen.

Dieses ganz neue Großherzogthum liegt hier zwischen Polen und Schlesien. Es besteht aus einem abgesonderten Stücke vom alten Königreiche Polen, das unter Preußen, Rußland und Oesterreich getheilt wurde.

Posen, die Hauptstadt, liegt östlich von Frankfurt an der Oder. Sie hat 18,000 Einwohner und treibt ansehnlichen Handel.

Gnesen, östlich von Posen, war ehemals die Hauptstadt von Großpolen, hat aber nur 4500 Einwohner.

Das Großherzogthum Hessen. Darmstadt.

Einer der nächsten Nachbarn des Königs von Preußen am Rhein, ist der Großherzog von Hessen. Seine Lande liegen hier an den beiden Ufern dieses Stroms, und zum Theil weiter nordöstlich, denn sie machen kein zusammenhängendes Ganze aus. Alles, was ihr auf der rechten Seite sehet, gehörte ihm schon früher; das übrige wurde erst unlängst, gegen sein Herzogthum Westphalen und andere Stücke Land, eingetauscht, die er sehr ungern bergab. Es war nämlich der Tausch nicht ganz freiwillig, sondern er wurde ein wenig dazu genöthigt.

Das Großherzogthum Hessen ist ein sehr gutes Land; es hat im südlichen Theile viel Getreide, Kastanien, Man-